

Redacción y talleres Calle 2ª N. n.º 183  
 Administración Calle 2ª N. n.º 123  
 Apartado de Correo n.º 266  
 Teléfono n.º 135

Adm., Luis Esquivel S.

# EL DIA

Suscripción mensual... CI 1-00  
 Por un trimestre... 2-50  
 Por un semestre... 5-00  
 Número suelto... 0-05  
 Número atrasado... 0-10

Avisos y comunicados

a precios convencionales

Diario de información  
 Director, ERNESTO MARTIN

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 4 DE DICIEMBRE DE 1904

NUM. 1.218

## Linea

### DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,

MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días

Bristol otro

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van a Manchester

Precios de pasaje: en 1ª a Manchester... £ 20.00  
 1ª a Bristol... 15.00

Para más pormenores, dirigirse a las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

JOHN M. KEITH, ADMOR.

## SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén Alhambra de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden a precios reducidísimos.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DELAS SEÑORAS

Consultas de 7 y 30 a. m. a 9 a. m.; de 12 m. a 4 p. m. y de 7 p. m. a 9 p. m.  
 Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur

## LA PROVEEDORA

Almacén de Abarrotes de

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR Y DETAL

Academia Central Ocho

Esquina Suroeste del Mercado,  
 Diagonal a "La Violeta".



## HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto a sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeúntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

## 'La Republicana'

ZAPATERIA DE ELIAS CALDRON C.

Situada en la calle 6ª,  
 Norte, frente al Mercado

Contigua al despacho  
 de los doctores Rucavado

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, a precios de situación. Calzado a la medida, a gusto del cliente, a precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado en el Mercado

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien taendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y a verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

LA ESMERALDA, de Jesús Cubero Var gas frente al Cuartel Principal, es el establecimiento de abarrotes más popular de la ciudad de San José, por su excelente surtido. Granos y artículos de consumo diario, siempre frescos y minuciosamente elegidos por el propietario que le dedica al negocio toda su atención.

No hay que olvidarse que la cantina de LA ESMERALDA es la única aséptica en el país.

SE VENDE, en buenas condiciones de pago, una muy buena casa de regular tamaño, situada cerca del Colegio de Señoritas.—Informará Pedro Calderón Navarro.

Ricardo Gutiérrez P. compositor de sillars paragnas y sombrillas; retocador de toda clase de muebles imitando los extranjeros, atiende con esmero y prontitud y más barato que nadie, frente a la Merced en casa de la señora María V. de Díaz.  
 San José, octubre de 1904.

PENSIONISTAS.—Una familia extranjera puede recibir uno ó dos caballeros; se prefiere extranjeros. Informes en esta oficina.

HOTEL HISPANO-AMERICANO. San José.—Costa Rica. Casa de alto. Establecido hace 30 años. El más central de los establecimientos de su clase. Ofrece grandes comodidades a los pasajeros y se sirven alimentos a todo precio. Se paga a cada pasajero el valor del coche ó tranvía que lo traiga al Hotel.

Ricardo Moreno.

### TRASLADO

El día de noviembre entrante trasladaré mi "Tienda de Novedades" al local entre la Botica de Guier y Rivera & C.

OSCAR SALAZAR.

### Vendo

A menos de la mitad de su precio, un Diccionario español-francés y viceversa en cuatro tomos. Puede verse en la Papelería de don José Canallas.

### LUIS CRUZ

—DENTISTA—

En los bajos de la casa donde está el Centro de amigos

Frente al Mercado

GRATIS A LOS POBRES

Se habla inglés y francés

### CAJAS

DE REGISTRO PARA DINERO

Ya se han hecho indispensables en todo establecimiento de comercio grande ó pequeño. Custodian el dinero con toda seguridad. Es una invención que paga enormes dividendos, pues no es remoto el caso que un Registro de estos recompenza en el espacio de un solo mes el valor total del aparato, y aún más de lo que cuesta.

El aparato es en el exterior de lujoso metal nikelado y al registrar muestra al cliente el importe de su compra, anota el dinero que entra y lo suma automáticamente. La suma es imposible que pueda ser alterada pues queda bajo llave. El Aparato Registrador es una salvaguardia para el empleado honrado. Delata al dependiente infiel é impide toda tentación de sustraerse dinero. La sencillez de su mecanismo evita que se descomponga fácilmente. Todo aparato está garantizado y su precio relativamente equitativo recomienda su compra.

Para pormenores oírse a

MACAYA Y Ca.—UNICOS AGENTES

San José, de Costa Rica.

### Breve americana Keystone

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL N.º 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & CA.

### PODER REVOCADO

En esta fecha he revocado el poder que le había conferido a mi hijo Teodulo Carmona.

San José, 26 de octubre de 1904.

Hipólito Carmona.

### EMILIO VILA

desea comprar un terreno de veinte manzanas ó más, a una legua de San José.

¡Inglés, inglés, inglés!!!

EL PROFESOR H. J. Edwards es el único en el país que puede enseñar inglés en tres meses.

Para informes dirigirse a la

—ACADEMIA DE INGLES—

En los altos de Quelquejeje, frente al Palacio Nacional.

### COLCHONERIA

y taller de costura. En la casa de habitación de la señora Rosalía Tejera v. de Hernández se halla de venta todo artículo de colchonería y también se cuenta con un taller de costura. Recomendamos este nuevo establecimiento por el esmero en el trabajo, buena calidad de materiales y precio sin competencia. Avenida 9. Este z. o. 91 cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

## Arroz, trigo y algodón

TRIGO

Con decir que la maquinaria é instrumentos usados en el cultivo del arroz son aplicables al del trigo y demás cereales, esta realizado casi todo mi trabajo. Hecha como está la experiencia en tiempos pasados y también en la actualidad, no quedaba más problema por resolver que la elección de las semillas adecuadas a nuestras peculiaridades climáticas y geológicas, para lo cual me dirigí a la sección de este ramo de la "Agricultural Department" de los EE. UU., y después de hacerles la descripción de nuestro clima y suelo, obtuve una pequeña colección de semillas de trigo que, en la opinión de aquel centro, son la que debemos cultivar. Esa colección comprende las clases cultivables en tierras altas y las de las tierras bajas. Las pongo a la disposición del Supremo Gobierno para que haga de ellas el uso que tenga por conveniente.

Evidentemente todas las faldas meridionales de nuestra gran cordillera, son aparentes para este cultivo, con la precisa condición de encontrar las semillas propias para esas alturas. El escollo ordinario y corriente de los ensayos agrícolas, depende casi siempre de las semillas aplicadas indistintamente. Esto es lo que más conviene estudiar antes de recomendar un cultivo cualquiera.

Don Ramón Aguilar en Alajuela y don Rafael Iglesias en Santo Domingo, han hecho este año plantaciones pequeñas de trigo; sería muy oportuno que el Ministerio de Fomento, por medio de persona entendida, tomara nota minuciosa del resultado, antes que se haga la cosecha.

Convendría distribuir con las semillas de trigo, las del centeno, la avena y la cebada entre los agricultores de las zonas que en Alajuela y Heredia llaman "El Monte," en San José "Los Tabacales" y "La Palma" y en Cartago, "Tierra Blanca." Además de los beneficios corrientes que podrían derivarse, tendrían el de poder poner en práctica el importantísimo sistema de la rotación de cultivos con el maíz, nuestro único cereal hasta hoy.

Ni tratándose del arroz ni del trigo he querido hacer cálculos económicos, tanto porque sería extender demasiado este informe, como porque los tratados de donde los tomaría están a disposición del Gobierno, para su publicación, y esos cálculos tendrán para los lectores la autoridad de los centros de donde han sido tomados aquellos documentos.

Por lo demás, así tratándose del arroz cómo del trigo, creo que se puede recomendar é impulsar abiertamente su cultivo, pues son artículos que en todas partes del mundo donde se producen dejan al agricultor provecho nunca desmentido.

VI

ALGODON

El algodón no está enteramente en el caso de los cereales ya tratados. En primer lugar las fluctuaciones de precio en los grandes mercados dependen de causas tan complejas que su producción es sumamente difícil, y aunque la creciente demanda ha elevado el precio del artículo, al extremo de haberlo convertido en uno de los cultivos más pingües de los trópicos, esa misma demanda posiblemente estimulará la en la inmensa zona donde puede producirse, la cual se extiende desde el grado 40 J. N. hasta el 36 L. S.

Esto no sería óbice para que nosotros lo emprendiéramos, pues como es un cultivo fácil y transitorio, cuyos gastos de obra muerta y maquinaria son modestísimos, podríamos aprovechar los períodos de las 7 vacas gordas, levantando nuestras tiendas cuando se anunciaran las 7 flacas, y dedicar los mismos campos a otros cultivos.

Peró independientemente del alza y baja de los precios el cultivo del algodón presenta entre nosotros serios inconvenientes de los cuales se conservan amargos recuerdos. Esto necesita capítulo aparte.

Yo hago memoria de haber visto durante la guerra civil de los Estados Unidos, las plantaciones de algodón que se hicieron en Nicaragua. Los rendimientos de los primeros dos años fueron verdaderamente asombrosos, pero al tercero, todas las plagas de Egipto vinieron sobre aquellas miserables plantas: las hormigas coloradas se multiplicaron prodigiosamente y devoraban las hojas; unas larvas voraces é innumerales destruía los capullos antes de madurar,

y para colmo, vinieron nubes de langostas a completar la ruina total de las plantaciones. Tengo entendido que los mismo aconteció por aquellos mismos tiempos en el Guanacaste y y que el inolvidable empresario, don Joaquín Fernández, perdió una parte de su fortuna en esas plantaciones.

¿Quiere decir esto que deba renunciarse a este ramo importantísimo de agricultura tropical? No, seguramente. Pero sí que el Gobierno no debe echarse encima la responsabilidad de recomendarlo y de estimularlo sin previos estudios afuera y sin ensayos serios en las varias zonas del interior del país. El esfuerzo bien vale la pena, tratándose de un artículo de exportación que tiene por consumidores a todos los habitantes de la tierra y de los cuales sólo una parte de ellos puede ser productora.

El cultivo del algodón tan sencillo como poco costoso en su obra muerta, ofrece sin embargo problemas muy complicados. En la elección de semillas, por ejemplo, hay no sólo que consultar su adaptabilidad al suelo y clima, sino también las clases que tienen mejor aceptación en los grandes mercados; y así vemos que a pesar de la presente crisis los fabricantes ingleses no han podido aprovechar el algodón del Indostán a causa de la cortedad de sus hilos, viéndose precisados a limitar el trabajo de sus fábricas.

Las conclusiones que en esta materia me permito someter a la consideración del Gobierno son las siguientes:

A)—El establecimiento de un pequeño campo de ensayos de las clases extranjeras más recomendables, en el que a la vez, se estudien las clases criollas que poseemos, como está aconsejado por los mejores tratados sobre la materia.

B)—Repartición de semillas de la misma clase que cultive el Gobierno a todos aquellos agricultores que deseen estudiar la planta paralelamente con él.

C)—Como los fracasos de que he hablado más arriba han ocurrido en las tierras bajas de la costa, conviene importar una buena cantidad de semillas de algodón de las conocidas con el nombre de "uplands cotton" de las cuales pongo a la disposición del Gobierno una pequeña cantidad. Estas semillas deben ser distribuidas entre los agricultores de las tierras altas y medias del valle central.

D)—Pedir semillas del algodón denominado "Sea Islands" el cual se produce admirablemente y da la mejor calidad de producto hasta una distancia de diez leguas del mar y repartirlo en el Guanacaste y Puntarenas. También de estas semillas pongo a la disposición del Gobierno una pequeña cantidad obtenida en la misma fuente.

E)—Pedir también semillas del afortunado rival del "sea islands cotton", el "egyptian cotton" el cual es especialmente adecuado a los pequeños cultivadores y del que por lo mismo valdría hacer pruebas en las tierras altas y medias extendiendo lá distribución de semillas al interior del país.

F)—La experiencia ha demostrado la necesidad de desinfectar toda clase de semillas que se importan a un país, pues con frecuencia traen gérmenes de insectos permisivos para la misma y aún para otras especies, cuyos insectos cuando por casualidad caen en un clima y condiciones favorables a su propagación se multiplican de manera desastrosa.

Se calcula en 165 millones de dollars lo que costó a los EE. UU. la negligencia de esta precaución el año pasado al importar semillas de algodón egipcio.

G)—Los estudios sobre este poderoso ramo de agricultura no debemos hacerlos exclusivamente aquí.

Nosotros sólo podemos hacer ensayos. Es preciso seguir atentamente los progresos que haga Jamaica donde comienza ahora a cultivar el algodón con grande entusiasmo; y para estudios más hondos sobre la protección de la planta contra sus numerosos enemigos, hay que apelar a los EE. UU.

H)—Las semillas de "upland cotton" deben pedirse a los Estados Unidos, las de "sea island cotton" y "egyptian cotton" pueden obtenerse también de Jamaica (1).

(1) Debo concluir aquí este informe, ya demasiado extenso; pero no sin hacer presente que la contemplación de la prodigiosa prosperidad americana y estudios sobre las causas y medios empleados para alcanzarla, me han llevado a la atrevida conclusión de que, proporcionalmente, podemos ser tan grandes como

ese coloso. Nos falta solamente querer y saber. La voluntad de prosperar permanece latente y crítica en nuestro pueblo pacífico y ávido de progresos. El saber esta á nuestro alcance: no nos toca inventar, como he dicho antes, sino copiar al gran modelo. El gobernante que sepa satisfacer las necesidades actuales de nuestra crítica situación que son las de establecer nuevos cultivos adaptables á nuestro suelo y climas, hallará mercedo que se le erija un monumento tan espléndido como el que le debemos á don Braulio Carrillo.

NOTAS

1)—Lo mismo en este caso que en el del trigo y el arroz me parece indispensable la publicación y distribución gratis de pequeños tratados que sirvan de guía según á los que emprendan ó quieran hacer ensayos. Para este objeto tuve el cuidado de recoger todo lo mejor que estuvo á mi alcance.

2)—El cultivo del algodón y en parte también los del arroz y trigo tienen la no despreciable ventaja de que pueden aplicarse á ellos el trabajo de las mujeres y los muchachos, como se hace en todas partes; y la multiplicidad de los cultivos, la de estimular eficazmente las energías y ambiciones de los agricultores. Así el paso que ahora inicia el Gobierno no puede ser más recomendable y oportuno.

POTE ORATORIO

Ahora resulta que *El libro de los Oradores*, considerado como perfecto, ó poco menos, en su clase, es una obra bastante incompleta, pues le falta un capítulo harto importante y sustancioso.

Sustancioso, sobre todo. ¡Como que es un capítulo de cocina!

Cormenin se olvidó de buscar la colaboración de Gouffé (no el *huissier* asesinado, sino el otro, el autor cocinero), y los tratadistas del *ars loquendi* tienen que andar ahora supliendo las omisiones y deficiencias del célebre Timón.

Una revista francesa—¡el diablo son los franceses!—publica interesantes pormenores acerca de lo que deben comer los oradores para conservar la boca y laringe en las condiciones más favorables para la emisión de la voz.

Dicen que dice así la aludida revista; y hablo por referencia, porque yo no he leído el curioso trabajo de la *Revue Generale*.

Ante todo, han de prescindir los oradores de los alimentos vegetales de jugos ó ácidos, especialmente si se condimentan con aceite y vinagre.

La acidez debe quedar—como queda en efecto para los que se tragan ciertos discursos, y la cara de vinagre para los que los escuchan.

Por lo que toca al aceite, ya hace años que lo han suprimido en sus gisos nuestros oradores políticos. Prefieren la manteca... de contribuyente.

“Las acederas, las espinacas, las alcachofas, y también las almendras y las nueces, deben estar proscriptas de la mesa del orador”.

También esto se venía practicando entre nosotros, aunque empíricamente nada más.

Las nueces, si no proscriptas del todo, se usan en tan corta cantidad, que no hay debate político en nuestras Cortes del cual no se diga siempre lo mismo: *Mucho ruido y pocas nueces*.

“Los tomates pueden tomarse en salsa, pero no en ensalada”.

También puede tomarse—y perdóneme mi adición la *Revue Generale*—en clase de manjar... arrojadizo.

En esa forma los tomó hace pocos años en la plaza de la Cebada un orador de la actual minoría conservadora del Congreso.

“Tampoco son peligrosas las patatas, si se comen fritas ó en puré”.

La salvedad es muy oportuna, porque nada hay tan peligroso como las patatas para un orador, si le obsequia con ellas una mano hábil, que obedezca á un impulso enérgico.

“También son buenos los guisantes cuando sirven de complemento.”

¿De complemento al orador? No estará malejo un orador *aux petits pois*; pero ni aunque me lo den con guisantes—y eso que me gustan mucho—pruebo yo al señor Fabié.

Además, ya se sabe que los guisantes oratorios no son los del tiempo, sino los de lata.

“Las zanahorias, los nabos y los rábanos son muy convenientes.”

Bueno es saberlo. Con esto se enriquecerá el repertorio de frases parlamentarias, y así oiremos decir á algún presidente, interrumpiendo á algún orador.

—Su señoría se excede en el uso de la palabra. Por lo visto, abusa en sus comidas de la zanahoria, y quizás del nabo.

Y así también leeremos en algún periódico bien informado, cuando se anuncie un discurso importante:

—El eminente tribuno don Fulano promete excederse así mismo; porque precisamente acaba de recibir, procedente de Jaca, una partida de nabos superiores.

Lo de los rábanos confieso que no me ha sorprendido. ¿Quién no ha notado la preferencia que tienen por ellos los más de nuestros oradores?

Así ocurre que en sus discursos parecen *rabaneras*.

“El apio produce afonía”.

Ya tienen una disculpa honrosa los oradores tímidos y habbucientes.

—Suplico —podrán decir— la indulgencia del auditorio, porque hoy he tomado una ensalada de apio, y...

“En cambio, los puerros dan elasticidad á las cuerdas vocales”.

Eso es. ¡Puerros á los porros!

Las carnes son menos perjudiciales. La de vaca es preferible á la de ternera”.

¡Lo que son las cosas! También á los que no “oramos” sino mentalmente y aun á los mudos se hace la propia recomendación; de donde resulta una falta de respeto á los oradores. Se les trata como á seres vulgares.

“El carnero puede comersè sin temor...”

¿Sin temor? Y hasta con gusto se debe comer, ora pertenezca el orador á la mayoría, ora á la minoría.

Importa, no obstante, distinguir entre el cordero y el carnero.

El carnero presta acometividad al que lo come, y conviene al orador de oposición.

El cordero comunica su docilidad, y conviene mucho á los ministeriales.

“También son buenas las aves de corral, y los conejos, liebres etc”.

Vamos, que el orador puede hacer á pluma y á pelo.

¡Lo habíamos echado de ver tantas veces en el Parlamento y en el Foro! Pero bueno es que la ciencia compruebe formalmente nuestras profanas observaciones, sistematizándolas como acabamos de ver. Y bueno sería que las completase, porque de las bebidas, por ejemplo (y esto ya merece capítulo aparte), no dice una palabra la publicación francesa, como también omite algunas cosas que participa de la bebida y del manjar, y que tiene gran influencia en la oratoria.

Me refiero á las sopas en vino, sin las cuales los españoles y los loros serían las dos razas más calladas de la tierra.

Tampoco estorbaría que la *Revue Generale* nos informase acerca del efecto que causan á los oradores estas tres manifestaciones de la que pudiéramos llamar gastronomía inconsciente:

1ª —Comerse la partida;

2ª —Tragarse una afirmación;

3ª —Devorar una afrenta.

He ahí tres cosas que en unos oradores producen el efecto del apio, y en otros el del puerro.

¡Oh Naturaleza, Naturaleza! ¡Tus misterios son insondables!

De Guadalupe

3 de diciembre.

Para el próximo verano se preparan al matrimonio algunas parejas; entre éstas la simpática señorita María Petronila Vargas con el honrado arteano don Elías Morales. Vayan, desde ahora, para tan apuesta pareja, nuestros parabienes.

—El 8 del corriente tendremos nueva Municipalidad. Veremos si entre las obras proyectadas se lleva á cabo la construcción del tranvía á San José, tan deseada de los guadalupanos, y de los veraneantes y visitantes á esta villa.

—Para mañana domingo se prepara un turno con el fin de recolectar fondos para celebrar dignamente la fiesta titular. No dudamos que dado su objeto tendrá un magnífico éxito.

—En proyecto está también un turno escolar, cosa nueva por acá. Es de desearse que esté muy animado, pues la junta de Educación adeuda algunas cantidades invertidas en mejoramiento de las escuelas y provisión de útiles á los alumnos pobres. Por otra parte, ya se hace necesaria la construcción de 2 nuevas aulas para el V año de ambas escuelas.

—El Club Guadalupe ha abierto de nuevo sus clases nocturnas para adultos; éstas tienen lugar los martes y los viernes. Los demás días los socios se reúnen en tertulia en la que toman también parte las señoritas socias de dicho Club. Bien por el adelanto de tan culta y útil sociedad.

—La fiesta patronal promete estar

muy buena. La víspera se celebrará con rosario solemne, retreta y juegos piro-técnicos, se dice que será invitado el llmo. señor Obispo.

—Hoy hemos sabido que sigue un poco mejor de salud la estimable matrona doña Melchora de Jiménez, digna esposa de nuestro amigo el maestro don Pila.

—Por algunas deficiencias en el servicio y á pesar de su buena voluntad en ayudar al empresario algunas personas no instalan en sus casas el alumbrado eléctrico.

Corresponsal.

Colegio Superior de Srtas.

Los exámenes en este importante plantel de educación concluyeron antier dejando satisfechas á todas las comisiones designadas. Estas, compuestas por profesores y personas ajenas á la enseñanza, han podido justipreciar el caudal de conocimientos adquirido por las alumnas; el interés que denotan por el perfeccionamiento de sus estudios y el amor con que miran, indistintamente, todas las asignaturas.

Imposible, y si se quiere arbitrario sería indicar cuál sección llevó los honores del triunfo, puesto que en todas las lecciones que tuvo el placer de presenciar en los grados inferiores, noté el mismo entusiasmo y la misma suma de conocimientos, proporcionales á sus grados, y todo esto con suficiente solidez que permite juzgar esos estudios como utilizables en cualquier período de la vida de las señoritas educandas.

En cuanto á las alumnas de los grados normales, debo considerarlas aparte por ser más avanzadas sus estudios y si se quiere más especiales, sobre todo las del II año. Estas han recibido aparte de una esmerada educación y la instrucción más completa en todos los ramos que cursan, lucidas é interesantes lecciones objetivas que les permitirá cumplir más fácilmente sus sagrados deberes; en el plantel que reciben para educar entre los tiernos hijos de la Nación, los conocimientos que ésta les facilitó, premiando su aplicación é inteligencia. El resultado que estas futuras maestras darán en la enseñanza, salta á la vista, pues todas ellas irán llenas de vocación hacia el arte de enseñar y como es difícil encontrar una sola que no domine la Geografía, Historia, Matemáticas, Ciencias Naturales, etc; como todas llevan bastantes conocimientos en Castellano y Psicología y á más la recomendación de sus profesores para la aplicación del método y sobre libros de consulta, puede asegurarse que será un elemento notable que vendrá á suplir en parte el vacío que deja el actual personal docente de las escuelas primarias.

Los señores profesores, como igualmente la Directora de ese plantel, deben quedar complacidos por las labores efectuadas y saborear la satisfacción interna que dá un buen resultado en sus alumnos; para el maestro que hace de la enseñanza la fuente de todas las virtudes y el arma mejor forjada para combatir las aberraciones del sentimiento y la indiferencia hacia el estudio, que muchos manifiestan.

Que esto sirva de estímulo á mis futuras colegas y de sincera felicitación á sus ilustrados profesores, y al mismo tiempo, como pública manifestación del cariño y agradecimiento que las maestras y alumnas mantienen por su digna Directora y por el afable caballero don Miguel Obregón, el cual ha demostrado su infatigable actividad en estos ejercicios.

UNA MAESTRA.

De Heredia

2 de diciembre

Doña Juana Fonseca v. de Rojas se encuentra enferma de alguna gravedad. Que mejore pronto son los deseos nuestros.

—La policía tiene un hermoso coche fúnebre para los que mueren artificialmente por alcohol. Parece que para las fiestas se le pondrá á la vista la tarifa respectiva. Muy bien.

—Presenciamos los exámenes de 3er grado á cargo de don Carlos Lizano y el de 4º de mujeres del que es profesora la señorita Herminia Zamora. Ambos dieron un resultado bastante satisfactorio, distinguiéndose en el primero el jovencito Marco Tulio Víquez y en el segundo la señorita Abigail Víquez. Nuestras felicitaciones para el señor Lizano y la señorita Zamora, lo mismo que para nuestro amigo don Fulgencio Víquez, padre de los distinguidos jovencitos.

—El sarampión está haciendo su agosto. Solo nuestro amigo Pepe Dobles tiene cuatro niños atacados de esa epidemia.

A la hora en que escribo esta correspondencia encendieron la luz eléctrica, (9 a. m.) pero anoche... Nada de luz. Eso prueba que aquí anda todo al revés! Cuando los alumbran de día y no de noche ¿Qué tal?... Muy bien, señor Mendiola. Le aplaudimos la feliz ocurrencia. No quedó debiendo la luz de anoche, pero hoy nos la pagó para la hora de almuerzo.

Cucharilla

Guerra Ruso-japonesa

Jefes japoneses heridos

Tokio, 2.—Informan del ejército sitiador de Puerto Arturo que entre los heridos hallanse el teniente Thuchya y el General Nakamura.

ABATIMIENTO

en el mercado monetario ruso

San Petersburgo, 2.—Ha causado mucho abatimiento en el mercado monetario el progreso alcanzado por los japoneses en el sitio de Puerto Arturo, especialmente en la toma del cerro que domina el Puerto.

ESCASES

de provisiones, forraje y combustibles

San Petersburgo, 2.—Un despacho de Mukden que publica el *Novoe Vremya* avisa que está causando mucha dificultad la escasez de provisiones de forraje y combustibles. La falta de lo último probablemente obligará á Kuropatkin á hacer un gran esfuerzo para recuperar las minas de Yentai. Los esfuerzos hechos por los japoneses de emplazar en las referidas minas cañones de sitio y hacer inexpugnable el lugar, han fracasado debido al constante fuego de los morteros rusos.

El ataque al cerro de “203 metros” Las pérdidas japonesas

Londres, 2.—Dice el corresponsal del *Daily Telegraph*, en Chefú, que el ataque al cerro de “203 metros” dió por resultado sensibles pérdidas para los asaltantes de las divisiones 1ª, 9ª y 11ª. Añade que se asegura que durante las últimas 24 horas las bajas, de parte de los japoneses, ascendían á 15,000. Se dice que se ha ordenado que los ataques continúen hasta el 10 del presente, en cuya fecha se espera que la plaza habrá caído en poder de las fuerzas del Mikado.

NOTICIAS VARIAS

EL TEXTO

expedido por los enemigos del Gobierno ruso

París, 2.—El caudillo socialista Mr. Jaures hizo público hoy el texto expedido por los partidos revolucionarios socialistas y otros opositores del Gobierno ruso. Este documento, anuncia Jaures, se ha expedido simultáneamente por toda Europa. Lleva las firmas de los representantes de los varios partidos revolucionarios y socialistas del Imperio, particularmente los de Rusia europea, Polonia y Finlandia, los cuales han estado celebrando recientemente reuniones secretas.

El manifiesto deja á los partidos individuales, entera libertad para seguir cada uno sus métodos de oposición al gobierno, pero compromete á todos los elementos de la oposición al gobierno, de trabajar por la abolición de la auto-

cracia por el establecimiento de la democracia basada en el sufragio universal, la revocación de las medidas que constituyen la ruina de la constitución de Finlandia y la supresión de la violencia del Gobierno contra las diversas secciones del Imperio. El manifiesto concluye con las siguientes palabras: Los partidos aquí representados se comprometen á combinar sus esfuerzos para apresurar la caída inevitable del absolutismo. Dice James que la unión de los partidos de la oposición, constituya parte del movimiento que tiene por norte la adaptación de instituciones democráticas en Rusia, el cual dice será el acto histórico más insignie desde que tuvo lugar la revolución francesa.

RECRESO

del representante de Francia en San Luis.—Francia obtiene 800 premios

Nueva York, 2.—Enbarcóse con destino á su patria Mr. Gerald, comisionado francés en la Exposición de San Luis, la cual se clausuró ayer. Mr. Gerald se expresó muy satisfecho con la Exposición. “Es motivo de mucho orgullo para mí,—dijo,—que de los 27,000 premios que se adjudicaron, 800 fueron recibidos por mis paisanos.”

El Código francés se revisará

París 2.—El Ministro de Justicia, Mr. Valle, ha nombrado una comisión compuesta de los más prominentes juristas, senadores reputados y académicos para revisar el Código Civil. Será esta la primera revisión comprensiva de este instrumento. Desde que Napoleón lo promulgó en 1804, dicen las instrucciones del Ministro, que el sistema Napoleónico ha de permanecer sobre la misma base pero la comisión examinará las importantes manifestaciones de los sistemas legales de los demás países con el objeto de incorporarlas en el Código francés. El presidente de la comisión es el deán del Tribunal de Apelaciones. Forma parte de la comisión Paul Hervieu, cuya comedia “La Ley del Hombre,” satirizó los modelos legales y morales franceses.

El Gobierno americano

impondrá orden en Venezuela.—Nuevas dificultades

Washington, 2.—Pronto será llamado al orden por este Gobierno, el Presidente Castro de Venezuela. La política de agresión que ha adoptado entre los extranjeros establecidos en Venezuela, le ha puesto en disputa, no solamente con este Gobierno, sino también con los de Inglaterra, Francia y Alemania. Comprendiendo que á los Estados Unidos no le gustaría una repetición de las radicales medidas correctivas que se emplearon durante el bloqueo de las costas de Venezuela por Inglaterra, Alemania é Italia en 1903, los países en referencia han tratado de averiguar si el Gobierno de los Estados Unidos está dispuesto á desempeñar el papel de policía en el Hemisferio Occidental y obligar á Castro á guardar el orden. Mr. Herbert W. Bowen, Ministro americano en Caracas, que se encuentra actualmente en los Estados Unidos, regresará á Venezuela el 10 de Diciembre. Por su medio, la Secretaría de Estado tratará con Castro.

Rusia y la conferencia del Haya

Washington 2.—La Secretaría de Estado anunció hoy la aceptación condicional de Rusia de la invitación que se les extendió de participar en la conferencia de la Haya. La sugestión ofre-

PARA LA NAVIDAD Y LAS FIESTAS NUEVA TIENDA DE CALZADO

— DE —

ROBERTO SANCHEZ

VENTA DE MATERIALES

Este establecimiento, situado contiguo á “La Ciudad de Londres” y establecido recientemente, es el que más satisfactoriamente puede atender á sus favorecedores, pues cuenta con los mejores operarios y materiales que hay en el país.

Allí encontrarán sus clientes calzado á su gusto, garantizándoles las obras.

Tiene surcursal en el centro del mercado.

Libre de porte

se envía calzado á las demás partes de la República. Una visita á este establecimiento es suficiente para convencerse de lo dicho.

cida por el Gobierno Moscovita de que se susp... la conferencia hasta la conclusión de la guerra ruso-japonesa...

Temblores en California

San Francisco, California 2.—A las 1 a. m. se sintió en esta fuerte temblor de tierra. Sacudimiento menos fuertes se sintieron después.

El natalicio de la Reina Alexandra

Londres, 2.—La reina Alexandra celebró ayer en Sandringham su 60º natalicio. Toda la comarca estaba de fiesta...

Miembros de la real familia y amigos personales componen los visitantes a San Dringham. Su Majestad recibió un sin número de regalos de carácter muy variado.

Perim, 2.—El transporte portugués Sao Thomi, que zarpó de Lisboa el diez de noviembre con destino al Africa Oriental...

Viaje del nuevo Gobernador DEL CANADÁ

Londres, 2.—El Conde Grey, nuevo Gobernador General del Canadá, hoy embarca para la América. Acompañaronle la condesa, sus dos hijas y dos educandas.

El tratado noruego-sueco-belgíco Estocolmo, 2.—Hoy se firmó el tratado de arbitraje celebrado entre Noruega, Suecia y Bélgica.

DESAFIO entre jefes socialistas

París, 2.—El Diputado Jaures caudillo socialista, telegrafió a Paul Deroulede retándole. Deroulede ha sido emigrado político desde que participó en el complot de botar al Gobierno.

El reto dice que Jaures está dispuesto a combatir con él en el lugar y a la hora que escoja. Continúan las manifestaciones a favor de Juana de Arco.

DE GRECIA

2 de diciembre

Mucha es la animación y entusiasmo que se nota para las próximas fiestas de esta ciudad, que se verificarán en los días 6, 7 y 8 del entrante enero.

Según se dice, de esta vez, las fiestas serán espléndidas y sobrepasarán a todas las habidas hasta la fecha; y esto no es de dudar, dada la actividad y buen gusto de los comisionados para tal fin.

Don Sel'm Leiva y compañeros comisionados al efecto, quieren ganarse la palma y dar a estas fiestas un colorido que trasluzca su festivo e ingenioso afán.

Dícese que en las mascaradas se exhibirán chistosísimos ridículos, los cornudos que se lidien serán verdaderas fieras, los fuegos artificiales serán lujosamente preparados y representarán algunas faces del asombroso bombardeo de Puerto Arturo, Liao Yang y Mukden.

Además se piensa en lanzar un desafío a los galleros de la capital y de demás provincias.

Por si quieren llevarse unos colones o quedar sin gallos y sin pantalones AMBULANTE.

AVISOS ANTERIORES

Jardineria del Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías del tranvía. Me comprometo a hacer toda clase de trabajos en el rramo: coronas, canastas, liras, anclas, etc, etc, a precios el 20 por ciento más bajos que en cualquier otra parte...

QUINTO BRAGUEROLI

CASAS BARATAS

En buenas condiciones para el comprador vendo tres casas situadas en el Paso de la Vaca, 250 varas al Norte del Mercado. Compro mulas de carga.

JOSE ANTONIO BOLANDI

Nov. 30.—8 v.

CONSEJOS PARA FAMILIAS

La salud depende en primer termino de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado...

Ventas al por mayor y al menudeo. Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

GRATIFICACION

Habiéndome extraviado en la noche del 21 de los corrientes, una cartera conteniendo un giro de una casa comercial de San Miguel de la República de El Salvador, una medalla de oro con las iniciales C. L. y otros documentos, daré una gratificación a la persona que me la entregue.

ANTONIO VARGAS B.

A los panaderos

Se alquila en esta ciudad una casita provista de horno y de todos útiles necesarios para una panadería. Informarán en la casa n° 247, calle 17 Norte.

ANDRES DEL VALLE

—Joyero, Grabador, Platero y Ensayador—

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes a los ramos de platería, joyería y ensayos. Su taller está situado junto a Mr. Laporte, en los bajos del antiguo HOTEL FRANCÉS.

AL COMERCIO

Se desea comprar dos urnas, una alta y otra baja, regular; una romana de plataforma pequeña, una docena de embases de cristal de igual tamaño...

San José Nov. 14 de 1904.

VICTOR MALTES

Ofrece tanto al público de esta Capital como al de provincias UNA ORQUESTA completa para bailes de alto tono, así como UNA ESTUDIANTINA, desde TERCETO a SEXTETO. Para informes y condiciones puede buscarse en la BARBERIA DE LOS HERMANOS ANTILLON ó en el Restaurante La Arena.

UNA CASA

Nueva, bien construida, con facilidad para agregarle nuevos departamentos y con un solar grande se vende en la calle 14 Sur-Pilas del Panteón.

Entenderse en esta oficina con Máximo Solano V.

San José nov. 26 de 1904.

Gacetilla

DICIEMBRE TIENE 31 DIAS

Domingo 4.—2º de Adv. (Ev. S. Math XI, 2 10.) Santa Bárbara vg. mr., patrona de los marineros y salvaguardia contra los incendios.

Mercurio en gran lat. helioc. S. 4 12 a. m.

Lunes 5.—Ss. Pedro Crisólogo ob., cf. y Dr., Sabas ab. y Anastasio mr.

Venus en gran lat. helioc. S. 4 12 a. m.

Teatro Nacional

Hoy subirá a escena en nuestro suntuoso Coliseo la hermosa comedia dramática del eximio autor de "Juan José" don Joaquín Dicenta, titulada "Aurora" y en la que se distinguen muy especialmente el primer actor señor Ortega y la actriz señora Ricart.

Terminará el espectáculo con la chistosa comedia "Nicolás."

PROGRAMA

El siguiente es el programa de la música que ejecutará la Banda militar hoy en el Parque Central, receso de 5 a 6 p. m.—La retreta se verificará mañana de 8 a 9 p. m. en el Parque Central.

- 1º—Vers l' horizon Fantasie por Borrel.
2º—Grande Fantasie sur la Nounne saulante (op.) de Gounod.
3º—Festival Fantasie por Rauski.
4º—Macbeth Grande Fantasie por V. Buot..

RAFAEL CHAVES T. Director Gral. de Bandas

Avisamos

Recordamos al público una vez más, para evitar molestias, que queda terminantemente prohibido ingresar al departamento de platea después de levantado el telón.

Serenata con pólvora

Antenoche, como a las doce y media, un grupo numeroso de jóvenes daba una magnífica serenata a una señorita que vive detrás de la iglesia de la Merced. La orquesta estaba compuesta de guitarras, violín y flauta.

La serenata se hallaba en su apogeo cuando dos guasones, más alegres que de costumbre, se apoderan, uno de un enorme cohete y otro de un par de bombas grandes, dándoles fuego enseguida. Al estallar éstos, instantáneamente calló la orquesta...

Nueva población

En Turrialba ya se procedió a la cuadratura del terreno que se le compró al Licenciado don Manuel V. Jiménez para el establecimiento de la nueva población.

Directiva

Hoy a las doce del día, en el local de la Facultad de Medicina, se elegirá la Directiva para el año entrante.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio...

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

De Turrúcares

El Agrimensor público don Leoncio Martínez fué nombrado por la Municipalidad del cantón central de Alajuela, para que arregle toda dificultad que se presentare con respecto a la medida de los restos de finca, por donde ha de pasar el camino entre Turrúcares y La Garita.

Kiosko en Heredia

Mañana terminará el plazo para presentar las propuestas para la construcción de un Kiosko en el Parque Central de la ciudad de Heredia.

Policías cuadrúpedos

En Estados Unidos se emplea para disolver los molotes que a diario forman los trastornadores del orden público, un escuadrón de perros enseñados para el caso.

En cuanto la Policía usmea un bochinche va a su cuartel en busca de los caninos mantenedores del orden y a una señal de la Policía, los perros se echan sobre el grupo de revoltosos y a fuerza de mordiscos y ladridos hacen que los perturbadores se dispersen.

Bueno sería que el amigo Salazar hiciera domesticar unos cien falderillos para llevarlos por las noches a Cuesta de Moras y al Hospital.

Cafe

La última granizada en en el Brasil dejó desprovisto de ballaje todos los plantíos de café, por cuya razón estos no producirán el grano de oro antes de dos ó tres años.

Tal vez por esto será que don Juanito Montealegre ofrece a los cosecheros

Para los exámenes

El ya bien conocido calzado Estilo americano Artavia en variado surtido, y a precios al alcance de todos sus clientes.

Ordenes por correo. Libre de Gastos a cualquier parte del país. En San José, apartado del Correo 179.

Emilio Artavia

pagar superior precio que los demás compradores en esta República y además pagará los fletes. Varios cultivadores nos dicen que entregarán esa fruta a don Juanito.

Obito

Nuestro Corresponsal en Heredia, Mister Neros, nos comunica por teléfono q' la señora doña Juana de Fonseca falleció anteayer a las once del día, en esa ciudad. A sus deudos enviamos nuestra condolencia.

Yoyo

Hemos recibido la colección de artículos escogidos del inolvidable Yoyo. El libro está hecho con arte. Se halla de venta en todas las librerías.

Feria

Muy adelantados se hallan los trabajos de preparación de la gran feria que a fines de este mes se celebrará a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl. La Comisión de Señoras espera que esa fiesta de caridad tendrá el mayor éxito.

Como chupa de domine

pusieron ayer a un tenorio de uniforme entre dos muchachas de baja estofa por cuanto el apuesto militar les jugaba a dos cartas. En valiente apuro se vió el tenorio con la lluvia de insultos.

Personales

En esta capital se encuentran los señores siguientes:

De Santa María de Dota, don Daniel Flores y don Crisanto Velasco; De Turrialba y la línea, los señores don Leonidas Carranza y don Tranquilino Badilla

Parque Central

Desde mañana cerrarán las puertas de ese parque para poder hacer el trabajo de composición de las callecitas, con toda libertad.

El Sábado próximo estará concluido el trabajo.

Toros para las fiestas

Al señor Telésforo Vargas se le ha concedido el contrato de toros para las próximas fiestas cívicas. Su propuesta era por C1700 colones. Los otros proponentes fueron: don Jacinto Rojas, por C1 600, don Rafael Hine, por C1 800, y Rafael González R., por C1900.

Ladron de almuerzos

Antenoche fué sorprendido un individuo por dos carreteros en momentos en q' trataba de llevarse los almuerzos de varios compañeros y colegas de aquellos que dormían tranquilamente debajo de sus carretas. El ratero fué despedido cortesmente con tres barejonasos aplicados con los palos de los chuzos.

Reclamación

Se nos ha comunicado que el representante en ésta de una compañía editora de Nueva York, presentará en breve una reclamación contra cierto aspirante a literato, que plagió un artículo de su pertenencia, poniéndolo bajo su modesta firma.

El artículo en referencia está además protegido por las leyes de Copyright de los Estados Unidos, y por lo tanto, puede ser reproducido únicamente con permiso especial de los editores.

Hurto

Por el delito de hurto menor fué condenado a sufrir 15 días de arresto el individuo Toribio Calderón. El caco dispuso robarse unas coyundas, sin duda para zoguear perros.

Machetazos

Benjamín Vindas Jiménez riñó con Rafael Peralta. Ambos contrincantes son vecinos de Pavas y apenas tienen de 16 a 17 años de edad. Peralta salió herido. Vindas fué presentado ante el Juez 2º del Crimen.

Eusebio Rios

Recibió una regular paliza que el padre de una pollita le descargó por haberlo encontrado escondido en el patio de la casa, sita por el Panteón.

Zorro humano

Nos dicen que antenoche andaba un zorro con pantalones por el barrio de la Soledad, tratando de hacer fiesta con las gallinas.

La presencia de un perjudicado hizo que el

Abba-gallinas emprendiera la fuga más ligero que un cohete.

Adorno

Un nuevo altar adornará la parroquia de San Pedro del Mojón; es de estilo gótico y será dedicado a la Virgen del Rosario.

Duelo

Don Respicio Calderón ha tenido la pena de perder un hijo. Lo acompañamos en la desgracia.

Atención

Al establecimiento de nuestro particular amigo don Matías Muñoz están llegando mercaderías frescas, las cuales están dispuestas a vender a precios sumamente equitativos.

Saludo

Lo presentamos al sekor Otto Muhn Agüero y su señora doña Elisa Hernández, quienes han regresado de su viaje al exterior, encontrándose actualmente en San Pedro del Mojón.

Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. a 4 p. m.

En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la MPRENTANACIONAL.

COMUNICADO

Varios electores de este lugar me han manifestado que el actual Agente Principal de Policía de ésta, se ha presentado ante ellos rogándoles que en las próximas elecciones para regidores, den su voto por un su cuñado de Escasú, por un señor Quirós, del mismo lugar, (enemigo acérrimo del actual Gobierno) y por un señor Guerrero de este lugar (fernandista).

Por temor de sufrir una desepción como la que sufrió el año pasado cuando hizo ese mismo trabajo, toma como armas de combate mi nombre, haciéndoles ver que la unión conmigo como elector no les conviene y que, antes de todo, deben seguir sus consejos.

Yo, que comprendo que el actual Agente de Policía tiene razón para desear que los regidores sean a su gusto, he dispuesto ofrecerle mi humilde voto para ayudarlo a salir de sus dificultades que cada día empeoran; eso si a condición de que se sirva contestarme las preguntitas que me va a permitir hacerle.

Primera.—Qué se hizo una vaca amarilla, pailetas, que fué presentada ante su autoridad, dos veces, una por don Antonio Marín y otra por don Ramón Saborio?

Segunda.—Qué paradero tuvo el dinero del importe del subasto de un caballo blanco comprado por Bernardo Saborio?

Tercera.—Qué rumbo tomó un caballo bayo que le fué presentado por Tomás Marín y que estuvo en poder de su autoridad por espacio de siete meses sirviendo, y que a última hora se dice haber sido subastada, sin que hasta ahora se sepa nada del importe del subasto.

Cuarta.—Dónde está el dinero que un señor Castro, de este lugar, pagó por el subasto de una yegua blanca?

Cuando Ud. se haya servido contestar las anteriores preguntas y otras que le haré, si es posible, en otra ocasión entonces puede Ud. estar seguro de su triunfo y ya se verá que Ud. es acreedor, no solo a un sobre sueldo sino a ocupar otro puesto que ya se le designará.

Así es que, señor Agente, espero su contestación y allá por el ocho de Diciembre acérquese a las urnas electorales de Escasú y verá que los votos abundarán en favor de sus candidatos, y entre esos votos encontrará Ud. el de éste su servidor y Tesorero,

V. CASTRO A.

Santa Ana, 28 noviembre 1904.

Gratificación

En el camino de Esparza a Santo Domingo de...

Para la proxima politica

Ofrezco bestias para San Ramon, Palmares...

MIGUEL RODRIGUEZ

Sombrereria

Se hacen sombreros de encaje de color para señoras...

E. G. de Sáenz

AVISO

Hago constar que en esta fecha he dado poder generalísimo...

D. G. Inksetter

IMPRENTA

Se vende una imprenta, propia para tirar un periódico...

Martin T. Rocha

PINTOR Y TAPISADOR

Se ofrece al público para todo trabajo concierne a estas dos artes...

A mis clientes

Desde el 15 de noviembre he trasladado mi barbería...

R. ROMAN

Cartago, 24 de octubre de 1904.

Una casa bonita, cómoda y barata, situada entre la 11 Av...

Eduardo Maroto

Depósito de muebles nuevos y de medio uso...

Dirección por correo: casilla número 499, San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

Precios sin competencia. Una visita hará ahorrar algún dinero.

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidos con prontitud y a satisfacción del cliente.

EMPLEO

Un joven con buenas referencias solicita un empleo en alguna casa de Comercio.

Informes en esta oficina con Máximo Solano V. - Nov. 25 de 1904.

Jardinería artística

DE A. ANDERSON

Aproximándose los días dedicados a los difuntos...

Habrán un surtido completo de todo trabajo fúnebre...

Una casa

Se da en alquiler una casa grande en el barrio de Amón...

Noviembre 2 a 6 v.

La Selva

Gran calera en San Antonio, con dos hermosos hornos...

Agente en San José, don MIGUEL CORO NADO.

San Antonio de Desamparados.

FELIX GUEVARA

Ha abierto un taller de sastrería, y de limpieza de casimir...

Precios módicos y puntualidad serán los lemas de la casa.

Por 30 colones

Se alquila la casa N.º 306, situada en la calle Sur a 200 varas...

Para pormenores en la casa N.º 247, de la calle 17 Norte.

EN VENTA

Dos casas de habitación en el centro de esta ciudad...

Para informes dirigirse al apartado número 137 del Correo...

San José, 14 de Noviembre de 1904.

1 m. alt.

Panadería "La Josefina"

DE ALBERTO ODIO

Dirección telefónica N.º 219

Avenida Central Sur N.º 327

Esta acreditada panadería, siempre favorecida por las familias escrupulosas...

El vendaje que LA JOSEFINA da a los revendedores, lo ha acumulado para el público...

Esta concesión la ha hecho extensiva a los ramos de CALLETERIA y TOSTERIA

Usa para sus amasijos harina flor extranjera y materiales de primera calidad.

HOTEL FRANCES

- DE -

Francisco Carranza

57 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel. Cuartos cómodos e higiénicos.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

n.º 16, 1904.

Precios sin competencia

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente a la plaza...

Estando muy próxima a la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea...

¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

- DE -

RAFAEL FONSEGA SALVO

150 varas al Sur de "La Violeta". Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles...

SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR. NEGRO Y AMARILLO. (Russet) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy...

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos...

1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo...

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, labándolo o raspándolo.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita...

SONDULIN COMPANY LTD. - ESTADOS UNIDOS. Depósito por mayor,

PAGES & CAÑAS,

BENAVIDES Y HERMANOS

Comerciantes en géneros de todas clases y a precios baratísimos.

Açudid; ahí se encuentra TODOBUENO Y BARATO.

Heredia, Setiembre 1904

CERVECERIA



CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

Gran Almacen de Calzado

Extenso y muy variado surtido de calzado, al alcance de todos los bolsillos...

Precios desde C. 3 50 hasta C. 8.50 el par.

Vendo cortes listos, avíos de zuela, medias zuelas y toda clase de materiales para zapatería.

Acabo de recibir un completo y variado surtido de hormas de diferente gusto...

El calzado de encargo siempre será despachado con la mayor prontitud y esmero.

Carmona, en la Calle Central

El Yunque

DE ELOY ROJAS

Taller mecánico, herrería, trabajos al torno, armería, fontanería, fundición en bronce...

- Se componen, compran, venden y cambian

COCINAS DE HIERRO

Cuenta con oficiales competentes, garantizando un pronto y esmerado servicio.

PRECIOS LOS MAS VENTAJOSOS EN PLAZA

Calle Central Sur, esquina 3.ª Av., casi al frente de la Panadería de Alberto Odio

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene a la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades...

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

SOLARES

para edificar, bien situados y a precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

27.5. 94

CERVECERIA

CERVEZA

"NEGRITA" y "SOL"

CERVEZA

DOBLE NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas empuencias científicas

MUEBLES! MUEBLES!

De lance tengo comisión de vender:

1 tina para caballero, baño de esponja; 1 tina de baño, para niño; 1 colchoncito para niño...

Acepto muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión. Ofrezco mis servicios a los comerciantes y vecinos de las otras provincias...

Dirigirse a Eduardo Maroto, Apdo. 499.-San José.